

SOLIDARISMO GALLEGO

Organo quincenal de la Junta coruñesa de la Solidaridad Gallega

Solidaridad no es *parcialidad* sino *totalidad*: no es idea de *partido* sino de *unión* ciudadana. Solidarios pueden serlo todos, sean, además, partidarios de cualquier credo político, ó no lo sean de ninguno

Las Solidaridades regionales son *el camino* de la regeneración española. Ni hay otro, ni ése engaña.

La de cada Región tiene que ser peculiar suya. Cabalmente el surgir peculiares será la señal de otras tantas Regiones, existentes, con vida.

La gallega no es copia ni vaciado de ninguna otra, sino producto original de nuestras necesidades y condiciones.

El solidarismo gallego tiene tres partes: el del campo (que ha nacido solo, sin predicación ni ejemplo extraño); el de las ciudades con el campo y entre sí; y el de los gallegos de dentro y fuera de Galicia.

El primero es como la raíz, el segundo como el tallo, el tercero como las hojas y flor.

Y la obra de nuestras ciudades es recoger y ayudar el solidarismo campesino, recabar y ayudarse del de los Centros gallegos y sumar y organizar todo en la gran Solidaridad Gallega.

PRESENTACION

La presente hoja periódica (quincenal por ahora) significa uno de los pasos ó peldaños que en la Coruña va subiendo la reciente empresa de *Solidaridad Gallega*.

El 14 de Septiembre último la Solidaridad era todavía una idea. Una docena de hombres de bién, que venían trabajando por ella hacía dos meses, fueron á proponerla ante una corta reunión en un teatro, mediante lectura de un proyecto de «Manifiesto». El Manifiesto, aprobado por 30 oyentes, se imprimió con 43 firmas y empezó á repartirse á los pocos días como invitación, ya, para una empresa.—Fué el primer peldaño.

El 6 y 7 de Octubre, seis Diputados y un Senador solidarios hablaron en dos mitines, uno en Betanzos y otro aquí. Y tanto y más que su palabra, el hecho elocuentísimo de verles unidos en una idea superior á la de sus diferentes y opuestos partidos y en un apostolado superior al del bién exclusivo de su Región... abrió muchos entendimientos, hizo surco en muchas voluntades, preparó muchas adhesiones, inclinaciones y simpatías por la empresa (que ya lo fué desde entonces) de Solidaridad Gallega.—Era el peldaño segundo.

Unos días después, un diario local, de partido por cierto, pero de selecta redacción, así en talento como rectitud, publicó unos fondos de vibrante rectificación á las *falsedades* (no hay otro nombre) que acerca del mitin del 7 publicaban como información varios rotativos madrileños, así como á los yerros de apreciación que aquí mismo se cometían por Prensa local y regional sobre el alcance de aquel acto.—Otro escalón ganado.

El 22 de Octubre ocurrió que otro diario local, que hacía tiempo venía combatiendo crudamente la idea y la empresa de Solidaridad, cesó de combatirla por acuerdo de sus accionistas, que resultaban ser solidarios en respetable parte.—Otro paso más.

A todo esto, dos semanarios de fundación casi simultánea, uno puramente solidario y otro regionalista, venían haciendo fructífera obra de propaganda.

Otro diario más, desde el mitin de principios de Octubre, no ocultaba su adhesión á la idea. Y el restante se abstenía de combatirla. De modo que toda la Prensa local llegó á no ser antisolidaria.—Otro escalón.

Por su parte, la junta local se reunía dos y tres veces por semana, dirigía circulares, redactaba y repartía un «Catecismo Solidario», salía en misión á mitines aldeanos, visitaba, escribía, conferenciaba, recababa ayudas ó tanteaba dificultades para la propaganda, sobre todo en el campo, donde pronto se convenció de que la Solidaridad no había que llevarla sino recogerla y ayudarla...

Y otro tanto se hacía al mismo tiempo por la entusiasta Junta de Betanzos...

Y estos trabajos, hechos sin aparato ni resonancia por pasos insensibles iban sumando muy sensible y manifiesta obra.

A fines de Octubre, dos ocasiones se presentaron de ensayar la acción solidaria. Una fué el repentino procesamiento de 18 ciudadanos que allá en Julio habían concurrido á una reunión labradora en Boimorto (Arzúa). Contra alguno de ellos se había incoado entonces, pero también se había terminado sin procesamiento, un sumario; mas á los tres meses, y á la sazón del nombramiento de Jueces y Fiscales para los municipios de Arzúa, todos ellos se encontraron inesperadamente con el sumario devuelto para nueva instrucción y con la noticia de estar todos procesados... La junta informó por telégrafo y por carta á varios Sres. Diputados solidarios, pidiéndoles su intervención parlamentaria en el asunto. Se prestaron á intervenir é intervinieron espontáneamente... Y bastó con una conferencia y una pregunta en Cortes: no fué necesaria la interpelación. Pues aunque no se ha sabido el cómo (porque estas cosas suelen tener incognoscible no sólo el porqué sino hasta el cómo), el caso fué que 16 de los 18 quedaron desprocesados en 24 horas, ó mejor dicho resultaron no procesados; restando solamente dos de ellos (aunque en libertad) sujetos á las molestias de un sumario y de un juicio oral, en el cual ha de verse, cuando se celebre, cómo puede haber procesos-novela, de increíble impostura caciquil, que se remediarían para siempre con unos

cuantos procesos-historia, de imponente testimonio popular.

La otra ocasión fué la del justo clamoreo del Ferrrol contra el proyecto de traslado (ya decidido por desgracia) de la Escuela Naval militar, que todos los técnicos convenían, desde hace muchos años, en que allí debía permanecer. La Junta quiso hacer en este asunto un primer intento de solidarismo de pueblos gallegos. Y habiéndose dirigido por carta á medio centenar de entidades y personalidades de una veintena de nuestras ciudades y villas, para que en día fijo telegrafiasen al Jefe de la minoría solidaria del Parlamento interesando el apoyo de la misma, obtúvose, en efecto, que el 5 de Noviembre fuesen recibidos por el Sr. Salmeron *cinquenta y tres* telegramas procedentes de *diecinueve* poblaciones de la Región...

La permanencia de la Escuela no se ha logrado, á pesar de la defensa del Diputado solidario Sr. Ventosa, entre otros. Pero se ha logrado el espectáculo de hermandad de dieciocho ciudades gallegas ayudando á una. Y esta hermandad tiene forzosamente que estrecharse ante lo adverso mismo y lo injusto mismo del mal suceso; porque es en la adversidad y en la injusticia, es decir *en la necesidad*, donde se aprietan siempre los lazos de unión de los hombres y los pueblos que quieren mirar á su porvenir virilmente.

Finalmente; habiendo crecido las listas de adheridos locales y el número de corresponsales con quienes se hace precisa una continua comunicación; habiendo comenzado y siendo ya frecuentes los casos de aldeanos y labradores que vienen á pedir á esta Junta dirección, consulta ó ayuda para reclamaciones y asuntos en oficinas públicas (según se les ofrece en los mitines y misiones rurales); la Junta acordó á mediados de Noviembre fundar: 1.º Un Centro solidario, que sea oficina de información y de reclamaciones y Círculo de lectura, conversación y conferencias solidarias; y 2.º Un Boletín ú órgano de comunicación de esta Junta con cualquier otra y con todos los afiliados á la idea y empresa de Solidaridad.

El Centro está inaugurado. Hállase instalado en el Cantón Grande núm. 19, 1.º, en el local que acaba de dejar el disuelto Casino resublicano "La Vanguardia".—Otro pasito.

Y el Boletín comienza con este número. Es el peldaño de que hablábamos al comienzo.

Somos tan refractarios á grandezas como á planes raquíuticos, tan enemigos de pretender ensalmos como de acariciar cominerías; y soio nos complacemos en ideas grandes perseguidas tenazmente por hechos pequeños y graduales. Y así, este órgano de la Junta solidaria local, aunque empieza por quincenario modestísimo, desde su mismo comienzo trae la idea y propósito de arribar un día á ser un buen diario regional. Tenemos fé en los destinos de la Solidaridad gallega; creemos que ésta llegará, no sólo á poder, sino á necesitar alimentar un periódico que sea cosa nueva en nuestras empresas y costumbres periodísticas, como nueva y de nuevos moldes tiene que ser toda la acción solidaria; y desde el primer día quedamos pensando en tal periódico como en la meta de un largo camino que hemos de andar con calma, sin correr y sin antojos de volar, pero también sin parar

ni retroceder. El crecimiento de Solidaridad Gallega irá determinando el de esta hoja, que irá pasando á semanario, á mayor texto, á más secciones y servicios...hasta que, maduro el proyecto del diario y viable, además, por el deseo y favor del público, «*Solidarismo Gallego*» se transforme en lo que desde ahora mismo quedamos trabajando por que llegue á ser, si quiera principie tan pequeño como se ve y como empieza todo lo vividero: por humilde semilla.

Y aunque hemos hablado del *favor del público* (que es frase consagrada para significar la venta de un periódico) conste que esta hoja quincenal es gratuita para todo el que solicite recibirla. Por aquí empezamos las novedades de nuestro intento periodístico.

No podía esta hoja arrogarse el título de órgano de la SOLIDARIDAD GALLEGA; y por eso su rótulo no añade más que: órgano de esta Junta coruñesa. Esto último lo es; y advertimos que lo es de tal manera que ninguna otra publicación tiene ni ha tenido nunca por órgano esta Junta. Lo primero no aspiramos á serlo, ciertamente; pero toda Junta solidaria gallega, todo organismo ó representación del gallego solidarismo, tiene abiertas estas columnas para cuantas informaciones, noticias, ideas útiles, actos de comunicación etc. etc. desee publicar. Deber solidario es éste que no ya cumpliremos asustosamente como deber, sino que realizaremos gozosamente con la más pura satisfacción.

Excusaremos hablar de la tendencia, carácter y fines de *Solidarismo Gallego*, que no pueden ser otros que los de SOLIDARIDAD GALLEGA expuestos en el «Manifiesto» de 14 de Septiembre, á que nos remitimos. Quien desee leer dicho «Manifiesto» (lo mismo que el «Catecismo») puede libremente pedirnoslo, y lo recibirá sin dilación. Y quien lo lea verá razonado el concepto que tenemos de las Solidaridades regionales y de los fines, medios y obra propia de la gallega. Por lo demás, los lemas que encabezan esta hoja declaran bastante, nos parece, nuestro pensamiento informador.

No obstante, y aunque debiera ya ser supérfluo, se hace necesario insistir, á causa de todavía comunísimos prejuicios, en que no somos un periódico *de partido*, como no es partido la Solidaridad Gallega, sino una Unión de buenos regionales de cualquier partido político, ó sin ninguno, que creen imprescindible la *solidaridad de ciudadanos* para romper y destruir la *solidaridad de caciques* ó centralismo que ante todo impide nuestro fomento regional y hasta la conciencia de nuestros problemas y las iniciativas para resolverlos. Por lo tanto, aunque *Solidarismo Gallego* tiene por delante una campaña eminentemente política, como la tiene Solidaridad y se dice en el «Manifiesto», no será la suya una campaña *de partido*, ó sea para sacar triunfantes candidatos de tal ó cual credo político, sino para llevar á los comicios y sacar de ellos triunfante la voluntad electoral, sean del partido que quieran los candidatos así elegidos.

Queriendo ser siempre francos y llevar siempre la sinceridad por único escudo, desde el primer día lo decimos: *hemos de hacer Política*. Pero entiéndase nos bien: Política nueva y desacomunada entre



nosotros, Política del elector y no del elegible, la Política de dar *garantía, consciencia y efectividad* al voto del ciudadano; labor imprescindible en la magna obra de las Solidaridades regionales, porque el cimiento de esa obra es el desempeño de la ciudadanía, y lo esencial de ese desempeño es la función electoral.

Saludamos cordialmente:

A *Galicia Solidaria*, el primer periódico de la Solidaridad Gallega, á quien rendimos el justísimo tributo de reconocimiento á sus méritos de iniciativa, entusiasmos y servicios ya prestados á la causa. Gracias le debemos todos los solidarios gallegos. Reciba las nuestras sentidísimas.

A *A Nosa Terra*, el semanario regionalista que con no menor entusiasmo viene prestando, desde su misma fundación, importantísima ayuda á la Solidaridad.

A *El Noroeste*, el diario conservador en cuya independiente redacción algún verdadero solidario hay, de corazón y talento—el autor de los artículos aludidos arriba—cuyo nombre bien quisiéramos contar en nuestras listas por aumentar los prestigios de nuestra causa con los de su valer nada común.

A *El Eco de Galicia* (de la Coruña), *El Marinense*, *El Vivariense*, *El Eco de Orense*, *La Defensa* (de Betanzos), *El Restaurador* (de Vigo), *La Integridad* (de Tuy), *La Justicia* (del Ferrol) y en general cuantos periódicos regionales han acogido con adhesión ó con simpatía la idea solidaria.

A los restantes periódicos locales ó regionales, adversarios ó indecisos todavía en esta gran cuestión, para quienes nó por extraños á nuestro ideal ha de ser menos sincero nuestro saludo ni menos noble y firme el deseo de serles gratos por nuestra conducta.

A cuantos periódicos de fuera de Galicia han saludado el nacimiento de SOLIDARIDAD GALLEGA, insertado nuestro *Manifiesto* ó *Catecismo*, ó probado viva atención y simpatía hacia este movimiento; como *La Publicidad*, *El Poble Catalá*, *La Veu* y muchos otros de Cataluña, ó *El Correo Español*, *España Nueva* y las Revistas *Galicia* y *La Ley* de Madrid.

A los señores parlamentarios solidarios, á quienes, y especialmente á los siete que aquí han venido en generosa misión, algunos de ellos desde el otro extremo de España, rendimos solemne testimonio de gratitud hondísima por su decidido y decisivo concurso en los primeros pasos de la SOLIDARIDAD GALLEGA. No se olvidará fácilmente el mitin del 7 de Octubre; y aun se irá recononiendo cada día mejor su mérito extraordinario, de que aun no nos damos exacta cuenta.

A los *Centros Gallegos* y Prensa galaica de América y de fuera de Galicia en general, á quienes, nó por tenerles mucho que pedir sinó porque tenemos algo que darles, cual es un corazón de hermanos, saludamos enviándoselo.

Por último, á quienquiera que se digne aceptar nuestro humilde saludo, verdadero cabalmente por humilde.

RODRIGO SANZ (Director)

La Oficina Solidaria

.....
El peligro se retira

Los pobres van remediados
.....

Lo que fervorosamente piden en la sentida jaculatoria al taumaturgo santo; lo que diariamente impetran los que han hambre y sed de justicia social; lo que acá, en este valle de lacerías, inúmeros han ofrecido y pocos han ejecutado, vá á realizarse, está realizándose ya.

Con total ausencia de egoismos personales, la Solidaridad Gallega predica lucha tenaz contra el caciquismo, exige persuasivamente que todos los ciudadanos ejerciten sus derechos políticos como único medio de poder llevar á nuestra querida patria á un vivir más próspero... Pero no olvida que quienes más precisan luchar son los más débiles, los faltos de todo apoyo y de toda defensa; y la predicación resultaría estéril, como estéril y contraproducente la lucha, si Solidaridad no procurase, dentro de lo que le es posible, ofrecer generosamente esa defensa, ese apoyo al que ha de comenzar inmediatamente á sacudir el yugo caciquil.

Poderoso es éste en Galicia; es el cacique ducho, sobradamente experto en malas artes, tiene bien probada su astucia, dispone del favor. No importa; no por eso nos atemorizamos.

El peligro se retira para los labriegos, aunque se acerca á nosotros; gozosos vemos cómo se aproxima; cuanto más mejor; así *los pobres van remediados*.

Inaugurado el *Centro Solidario* en él queda abierta la OFICINA SOLIDARIA.

El *Centro* lo es de reunión de solidarios, á donde éstos concurrirán para comunicarse sus impresiones, par atrasvasar entre sí—valga la frase—entusiasmos, calor, ideas, iniciativas; para leer, para comentar y ordenar la labor, alborozándose en los triunfos, doliéndose en los contratiempos y aguzando el ingenio y elevando el corazón en las dificultades...

Para propagar la idea entre propios y extraños con discusiones y conferencias, y en fin para llevar al terreno de la práctica todo cuanto el inmediato éxito de Solidaridad demande.

De este modo el Centro será continuación de nuestro hogar y allí por tanto no se hará ni se permitirá hacer nada que desdore el buen nombre que nuestra casa ha de ostentar siempre; diáfano y esplendente.

Y la OFICINA cumplirá su misión tutelar.

Servida por personal apto y constante, asesorada por técnicos y profesionales, ayudada por todos, la OFICINA SOLIDARIA se encargará de defender á cuantos tengan que defenderse del cacique ó de sus secuaces.

El apoyo que Solidaridad Gallega ofreció y ofrece no es una vana promesa, es una realidad.

Que el temor, pues, á quedar indefensos en la lucha no paralice el esfuerzo que el campesino deba hacer para lograr su liberación. Luche el labrador allá en el distrito rural: que contra las artimañas, te-



lonías y cicaterías que emplee el conculcador hasta hoy de su derecho habrá aquí, en la urbe, en la capital de Galicia una OFICINA, y en esa oficina un puñado de hombres honrados que gratuitamente y del mejor modo recibirán sus quejas y procurarán ponerles remedio inmediato.

Cuantos recargos iníquos, cuantas exacciones ilegales, cuantas persecuciones, cuantas injusticias los caciques contra ellos cometan, serán en la OFICINA estudiadas, y con la mayor diligencia puesto en trámite cuanto se considere preciso para su favorable resolución.

No necesitamos afirmar que la OFICINA no defenderá intereses privativos de nadie, aunque no se niegue en absoluto á servir los que resulten servidos defendiendo el interés general.

Pero la defensa es para el vejado por el cacique ó por los organismos que del cacique dependan ó al cacique obedezcan, y que nazcan por efecto de la lucha que por la ciudadanía ahora comienza.

A luchar, pues; que en la pelea no está el campesino solo; con él está Solidaridad Gallega; para él es la OFICINA SOLIDARIA que desde hoy se apresta á defenderle, como también con igual fe y desinterés defenderá á todo solidario sea de donde sea y proceda de donde proceda.

JUAN BELTRÁN.

SOLIDARISMO CAMPESINO

Aparte de los trabajos de propaganda que ha tiempo vienen haciendo en el partido de Betanzos y limítrofes de Arzúa y Puentedeume los Sres. D. Juan Golpe y D. Victor Naveira, puede decirse que el mitin solidario del 6 de Octubre último, celebrado en la antigua capital de las Mariñas, ha sido la primera demostración de vitalidad, ante nuestra población rural, de la nueva idea redentora.

El 27 del mismo mes realizóse otro mitin en el lugar de Meixigo, distrito de Cambre; en el cual tomaron parte principalísima cuatro señores de esta Junta local solidaria. Su resultado ha sido la adhesión de 700 asociados que cuenta la Sociedad de agricultores de Cambre.

Por los pueblos inmediatos á la Coruña, y por otros del partido de Carballo, continúan las visitas de nuestros delegados con resultados verdaderamente alentadores. Y es admirable—y lo hacemos constar con noble complacencia—la fé y entusiasmo con que desempeñan su patriótico cometido los Sres. encargados de esta propaganda en nuestras aldeas.

Podemos afirmar las ventajas de la propaganda oral en lengua gallega, la cual tiene hondas raíces en el corazón de nuestros campesinos y es medio eficaz para despertar en ellos firme convicción.

Igualmente eficaz está resultando el "Catecismo solidario" escrito en gallego y castellano, que se viene repartiendo gratis en las visitas á nuestras aldeas.

Están en preparación varios mitines, que se celebrarán en breve, á petición de algunas Sociedades labradoras.

La propaganda entre la gente campesina, que es la más necesitada de redención porque es la más oprimida, tiene que constituir el principal objetivo actual de propaganda solidaria.

No se pretende con ello influir en lo más mínimo en los fines económicos y sociales de las asociaciones labradoras. «Solidaridad Gallega» pretende completar su obra de mejoramiento, inculcando en sus socios la necesidad de hacer valer sus derechos de ciudadanía inteviniendo en el gobierno del procomún y eligiendo libremente sus representantes legales en todas las esferas del Derecho. La libertad del labrador será un mito mientras no haga suyo, por de pronto, el Consejo municipal.

No olvidemos que en la progresiva Bélgica existen desde 1890 las *boerengilde*, ó asociaciones campesinas, cuya federación cuenta hoy más de 40.000 agricultores y ha logrado ya no pequeñas reformas jurídicas y económicas. En su programa figuran aspiraciones como las de leyes contra la usura, contra el juego de bolsa, reorganización del sistema de impuestos, disminución de la contribución inmobiliaria, reforma de los derechos de sucesión, del de timbre, organización más perfecta del crédito agrícola, etc.

Dígasenos si para el desarrollo de tal programa no es precisa la acción política, en el buen sentido de la palabra, esto es, el ejercicio de la ciudadanía.

Y dígasenos si en Galicia no debe dirigirse por camino semejante la labor de nuestra regeneración.

MANUEL LUGRÍS

CENTRO SOLIDARIO GALLEGO

En breve se presentará al Gobierno civil el Reglamento necesario para la existencia y funcionamiento legal del Centro.

La oficina está abierta todo el día; y un conserje tiene el encargo de recibir avisos y avisar inmediatamente al Vocal de semana para atender á la reclamación ó información que se solicite.

Los socios del Centro que hoy lo sostienen con sus cuotas mensuales y que con las de entrada han sufragado su instalación, son 198.

Las cuotas han sido de cuantía voluntaria hasta hoy, habiéndose suscripto los fundadores con entradas de dos á 50 pesetas, siendo lo ordinario de 5; y por mensualidades de 1 á 5, siendo lo ordinario de dos.

La inscripción de socios aumenta rápidamente, apenas abierto el Centro, ó mejor dicho apenas sabido que ya está instalado. Es de esperar, al verlo ya establecido y funcionando, un entusiasmo, para la inscripción, igual ó mayor, si cabe, que aquel que en cierta noche del pasado Octubre produjo de momento 400 pesetas de entradas entre solos 19 asistententes convocados para la fundación del Centro.

Imp. de «El Eco de Galicia», María Pita 7

